

「男性よりも女性の方が積極的に他者との関わり合いを持つとする傾向が強いことがわかる。男女ともに最近と約一年前の「友達づきあい」や「趣味・教養に関する活動への参加」が、最近の気分の落ち込みを改善する可能性があるが、その効果は時間を感じると徐々に弱まる傾向にある。さらに、ソーシャルネットワークに関わることによる改善効果は、男性よりも女性の方が大きいことがわかった。また、トワード効果は認められたが、既に気分の落ち込みを訴えている人々に対するソーシャルネットワーク効果は認められなかつた。

なぜ、ソーシャルネットワークリークが、こうした抑うつ等の人々の健康状態に対して影響を与えるのか、そのメカニズムについては研究者の間でも議論が分かれている。例えば、代表的な議論の一つは、ソーシャルネットワークワークに参画していくれば、疎外されている場合に比べて、他者

からの支援が得られやすいというものである。また、そうした支援を得ることができると、社会保険制度や障害サービスに対するアクセスに違いが生ずるかもしれない。

ただし、なかにはドラッグや無秩序な性交渉等、必ずしも健康状態を改善するものばかりではなく、リスク要因となるようなソーシャルネットワークも存在するということに、留意されたい。

3 地域包括ケアシステム
におけるソーシャルネット
ワークの役割

する。
社会保障財政がますます逼迫するなか、厚生労働省が、いわば苦肉の策として打ち出してきたのが「地域包括ケアシステム」の構築である。当該システムでは、税負担による公助や社会保障による共助として、社会保障が担うべき専門的な医療・介護サービスと、制度的な費用負担の裏付けがない自発的な相互の支え合いとしての互助、そして、自らを助ける自助機能が担うべき日常的なケアとの機能分化と連携が強く求められている。言うまでもなく、ソーシャルネットワークは、地域包括ケアシステムにおける互助機能の役割を果たす重要な装置となる。

蓄積可能な資本（いわゆる、ソーシャルキャビタル）とするか等は、今後の重要な政策課題となるだろう。

戦後、日本は一貫して国による社会保険制度の充実を図つたが、ここにきて、人口構成や財政の面でそうした状況が限界に達しつつある。ひとつすると、こうした国家というバーナリズムの下での社会保障政策こそが、公の介入により民間の自助努力や活力を抑制する、いわゆる「クラウディングアウト効果」を發揮し、ソーシャルネットワークによる「互助機能を弱体化させてしまったのかもしれない。

る、いわ
アウト側
ルネット

本は一貫して国によ
制度の充実を図つて
ここにきて、人口構成
品でそうした状況が限
つある。ひょっとす
ムの下での社会保障
、公の介入により民
労力や活力を抑制す
る「クラウディング
本」を发挥し、ソーシャ
ソーシャルによる互機能
させてしまったのかも
しれない。

ソーシャルネット ワークと健康

旦和日ノノ季

野口晴子

1. とかくに人の世は
住みにくい。されど

たとえそれが自分の

の選択で、問領域において

て膨大な研究が蓄積

人の男女を対象として、現在に

「ワーク」また、それと関連はあるが異なる概念である「ソーシャルネットワーク」と「シヤルキヤビタル」といった考え方がある。昨今、政策担当者の間で注目を集めている。

ソーシャルネットワークと健康との関係性についての研究は、いまいまだ始まったわけではない。産業革命による工業化・都市化の人々の暮らしへの影響

2. ノーシャルネットワー クと抑うつ状態との関係

2. ソーシャルネットワー

33 遷刊社会保障 No.2916[2017. 3.20]